

11
Г93

ISSN 0869-8651



РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
СИБИРСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

ГУМАНИТАРНЫЕ НАУКИ В СИБИРИ



2015

ТОМ 22 • № 1

**Российская академия наук
Сибирское отделение
ГУМАНИТАРНЫЕ НАУКИ В СИБИРИ**

2015 г., том 22, № 1

СОДЕРЖАНИЕ

КНИЖНАЯ КУЛЬТУРА

Адоньева И.Г. Репрезентация историко-правовых исследований в русской журнальной прессе второй половины XIX в.	5
Родигина Н.Н. «Геройский сотник», «женщина-Герострат» и другие: образы путешественников из Сибири в ежедневных журналах второй половины XIX – начала XX в.	10
Лбова Е.М. Проблемы издания и распространения русской книги в Париже в 1920–1930-е гг.	15
Лизунова И.В., Альшевская О.Н. Модернизация издательского дела России: институциональные изменения рубежа ХХ–XXI вв.	19
Гончарук И.А. Развитие дальневосточного книгоиздания и книжной торговли на рубеже ХХ – начала ХХI в.	25
Иванов В.Г. Канон vs андеграунд: об алгоритме перемен в литературно-художественном книгоиздании России конца ХХ – начала ХХI в.	29
Троек И.С. Краеведческие издания Дальнего Востока России в начале ХХI в.: традиции и новации	33
Чернышова Н.К. Православное книгоиздание современной Сибири: формирование источниковой базы исследования	38

ПРОБЛЕМЫ ИСТОРИИ

Трофимов А.В. Модернизационная парадигма российской истории ХХ в. (по страницам «Уральского исторического вестника»)	43
Худяков Ю.С. Восстания татарских этнических групп в Западной Сибири в конце 1620-х – начале 1630-х гг.	48
Севастьянов И.М. Организация старообрядческих училищ при Московской старообрядческой общине Рогожского кладбища в 1905–1907 гг.	52
Кухаренко А.А. Историография деятельности Крестьянского поземельного банка на территории Беларуси	58
Храмцов А.Б. Участие органов городского самоуправления в общественно-политической жизни Сибири (1905–1917 гг.): историография проблемы	62
Шумилова Э.Е. Демографическая ситуация в крупных городах Западной Сибири в 1914–1917 гг.	68
Юрлов П.В. Феномен государственной торговли в Сибири в начале нэпа (1921–1923 гг.)	73
Савицкий И.М. Экологическая обстановка в Западной Сибири в связи с испытанием ядерного оружия на Новоземельском полигоне	78
Карпов В.П. Новая индустриализация Тюменского Севера: возможности и риски	83

СООБЩЕНИЯ, НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Веденников В.В. Сузунская медь и монета в 1766–1848 гг.	88
Никаноров И.Н. О взаимоотношениях федосеевцев и филипповцев в первой половине XIX в.	93
Калыбекова М.Ч. Депортация народов в Казахстан в годы Великой Отечественной войны	98
Никитина С.Е. Трансформации культуры русских арктических старожилов Якутии	102
Куперштох Н.А. Рец. на кн.: Шелегина О.Н. Музейный мир Сибири: история и современные тенденции развития / отв. ред. В.А. Ламин, М.В. Шиловский. Новосибирск: Изд-во СО РАН, 2014. 396 с.	106
Шелегина О.Н., Ерохина Е.А. Рец. на кн.: Костюм народов Поволжья: Каталог / сост. М.А. Овчарова. Новосибирск, 2014. 98 с.: ил.)	108
Мазур Л.Н. Рец. на кн.: Рынков В.М., Ильиных В.А. Десятилетие потрясений: сельское хозяйство Сибири в 1914 – 1924 гг. Новосибирск: Институт истории СО РАН, 2013. 244 с.	109

**Russian Academy of Sciences
Siberian Branch
HUMANITARIAN SCIENCES IN SIBERIA**

2015, vol. 22, N 1

CONTENTS

BOOK CULTURE

Adonyeva I.G. Representation of Historical-Legal Research in the Russian Magazines of the Second Half of the XIX Century	5
Rodigina N.N. «Heroic Sotnik», «Woman-Herostratus» and Others: Images of Travelers from Siberia to the Capital in the Weekly Magazines of the Second Half of the XIX – Early XX Centuries	10
Lbova E.M. Problems of Publication and Distribution of Russian Books in Paris in the 1920s-1930s	15
Lizunova, I. V., Alshevskaya O. N. The Publishing Business Modernization in Russia: Institutional Changes at the Turn of the XX-XXI Centuries	19
Goncharuk I.A. The Development of the Far Eastern Book Publishing and Trade at the Turn of the XX – Early XXI Centuries	25
Ivanov V.G. Canon Vs Underground: Changing Algorithm in Fiction Book Publishing in Russia in the Late XX – Early XXI Centuries	29
Troyak I. S. Local History Editions of the Russian Far East in the Early XXI Century: Traditions and Innovations	33
Chernyshova N.K. The orthodox Publishing in Modern Siberia: Forming the Source Base of Research	38

PROBLEMS OF HISTORY

Trofimov A.V. Modernization Paradigm of the Russian History in the XX Century (Reviewing the “Ural Historical Herald”)	43
Hudyakov Yu.S. Revolts of the Tatar Ethnic groups in Western Siberia at the End of the 1620s – the Beginning of the 1630s	48
Sevastyanov I.M. Organization of Old Believers’ Specialized Schools in Moscow Old-Believers’ Community of the Rogozhsky Cemetery in 1905-1907	52
Kukharenko A.A. The Historiography of the Peasant Land Bank Activity in Belarus	58
Khramtsov A. B. Participation of Municipal Governments in the Social and Political Life of Siberia (1905-1917): Historiography of the Problem	62
Shumilova E.E. The Demographic Situation in the Cities of Western Siberia in 1914-1917	68
Yurlov P.V. The State Trade Phenomenon in Siberia at the Beginning of the New Economic Policy (1921-1923)	73
Savitsky I.M. The Environmental Situation in Western Siberia in Connection with the Nuclear Weapons Testing at the Novozemelsky Nuclear Site	78
Karpov V.P. New Industrialization of the Tyumen North: Opportunities and Risks	83

REPORTS, SCIENTIFIC LIFE

Vedernikov V.V. Suzun Copper and Coins in 1766–1848	88
Nikanorov I.N. On Relationships of Fedoseevtsy and Filippovtsy in the First Half of the XIX Century	93
Kalybekova M.Ch. Deportation of the People to Kazakhstan during the Second World War	98
Nikitina S.Ye. Cultural Transformation of the Russian Old-Settlers in the Arctic Areas of Yakutia	102
Kuperstokh N.A. Rec. ad op.: Shelegina O.N. The World of Museums in Siberia: History and Current Trends In Development (Muzeynyy Mir Sibiri: Istoria I Sovremennyye Tendentsii Razvitiya). Ed. by V.A.Lamin, M.V. Shilovskiy. Novosibirsk: The Publishing House of SB RAS, 2014. 396 p.....	106
Shelegina O.N., Erokhina E.A. Rec. ad op.: Costumes of the Peoples of the Volga Region: A Catalogue (Kostyum narodov Povolzhya: Katalog). Comp. by M.A.Ovcharova. Novosibirsk, 2014. 98 p.:ill.....	108
Mazur L.N. Rec. ad op.: Rynkov V.M., Ilyinykh V.A. Decade of Turmoil: Agriculture of Siberia in 1914-1924. Novosibirsk: Institute of History, SB RAS, 2013. 344 p.	109